belicosos, traen los cabellos muy largos como las mujeres en Castilla, traen arcos y flechas con plumas, y al cabo dellas un hueso agudo con espina, como un anzuelo, y traen tablachinas, lo que hasta aquí no habia visto; y segun de las señas y meneos que hacian, dice que, lo pudo comprender, ellos creian que venia el Almirante de la parte del Sur, por lo cual juzgaba que á la parte del Sur debia haber tierras grandes, y decia bien, pues tan grande as la tierra firme que gran parte ocupa del Sur.

La templanza desta tierra, dice que es muy grande, y muéstralo, segun él, la color de la gente y los cabellos que son todos cor-rentios, y el arboleda muy espesa, que en toda parte hay; dice que es de creer, que pasada la comarca, 100 leguas al Oeste de los Azores, que muchas veces ha dicho que hace mudamiento el cielo, y la mar, y la templanza, y esto, dice, es manifiesto, por que aquí donde estaba, tan llegado á la equinoccial, cada mañana dice que habia frio, y era el sol en Leon. Dice gran verdad, porque yo que escribo esto, he estado allí ó cerca de allí, é habia menester ropa las noches y las mañanas, en especial por Navidad. Las aguas corrian al Poniente más que el rio de Sevilla, crecia y menguaba el agua de la mar 65 pasos y más, que en Barrameda, que podian poner á monte carracas; dice que aquella corriente va tan recia por ir intre aquellas dos islas, la Tri-nidad y la que llamó Sancta, y despues adelante llamó isla de Gracia. Y dice isla á tierra firme, porque ya entraba por entrambas, que están apartadas dos leguas, que es como un rio, como parece por la carta; ha. llaron fuentes de las desta Española, y los árboles y las tierras, y la templanza del cielo; en esta Española, pocas frutas se halla. ron de las naturales de la tierra. La templanza mucha más es la de aquella tierra que no la desta Española si no es en las minas de Cibao y en algunas otras provincias della, como ya arriba queda dicho. Hallaron ostias ú ostras muy grandes, pescado infinito, papagayos grandes como pollas; dice que en esta tierra y en toda la tierra firme son los papagayos mayores que ninguno de los destas islas, y son verdes, la color muy clara como blancaza, pero los de las islas son más verdes, y color algo más oscuro; tienen todos los de la tierra tirme los pescuezos de color amarillo como manchas, y las puntas de arriba de las alas con manchas coloradas, y algunas plumas amarillas por las mismas alas; los de estas islas,

ninguna cosa tienen amarilla, los pescuezos tienen colorados á manchas; los de esta Española, tienen un poco blauco encima del pico; los de Cuba tienen aquello colorado y son más lindos; los de la isla de Sant Juan, creo que tiran á los desta isla, y no he mirado si tambien los de Jamáica; finalmente, parece que son en algo diferentes los de cada isla. En esta tierra firme, donde agora está el Almirante, hay una especie de papagayos que creo que no hay en otra parte, muy grandes, poco ménos que gallos, todos colorados con algunas plumas, en las alas, azules y algunas prietas; estos jamás hablan, no tienen otra cosa de que se goce dellos, sino de la vista, en lo demas son desgraciados; llámanse por los i ndios guaca mayas todos los demas es cosa maravillosa lo que parlan, si no son los muy chiquitos, que se llaman xaxaues, como arriba dijimos.

## CAPITULO CXXXIII.

\* Llega el Almirante á la Punta de Paria en tierra firme, que equivocadamente llama la isla de Gracia.—Del miedo que pasó en el sitio por lo cual le puso la Boca de la Sierpe.—Recorre la costa de Paria.—De la gente que allí encontró-

Estando en esta Punta del Arenal, que es fin de la isla de la Trinidad, vido hácia el Norte, cuarta del Nordeste, á distancia de 15 leguas, un cabo ó punta de la misma tierra firme y esta fué la que se llama Paría. El Almirante, creyendo que era otra isla distinta, púsola nombre la isla de Gracia; la cual, dice que va al Oeste, que es el Po niente, y que es altísima tierra, y dijo verdad, porque por toda aquella tierra firme van grandes cordilleras de sierras muy altas. Sábado, 4 dias de Agosto, determina ir á ver la isla de Gracia, y levantó las anclas y dió las velas de la dicha Punta del Arenal, donde snrgido estaba; y por aquella como angostura, por donde entró en el golfo de la Ballena (no era más de dos le. guas, porque de una parte la Trinidad y de otra la tierra firme), salia el agua dulce muy corriente. Vino de hácia la del Arenal, de la isla de la Trinidad, una tan gran corriente, por la parte del Sur, como pujante avenida (y era del poder grande del rio Yuya. parí que al Sur está, y él áun no lo via). con tan grande estruendo y ruido que á todos espantó, del cual no pensaron escapar; y como el agua del mar resistió, viniendo

por el contrario, se levantó la mar, haciendo una muy gran loma y muy alta, la cual levantó la nao y púsola encima de la loma, cosa que nunca jámas ni oyó ni vido, y al otro navío alzó las anclas, que áun debia de tener echadas, y echólo más á la mar, y con las velas anduvo hasta que salió de la dicha loma. Plugo á Dios que no les hizo daño, dice aquí el Almirante, y, cuando escribió este caso á los Reyes, dijo: "Aun hoy en dia tengo el nriedo en el cuerpo, que no me trabucó la nao cuando llegó debajo deme trabuco la nao cuando llego debajo de-lla; por este gran peligro puse á esta boca nombre, la Boca de la Sierpe." Llegado á la tierra firme que via por aquella parte, y creia que era isla, vido cabe aquel Cabo dos isletas en medio de otra boca, que hacen aquel Cabo de la tierra firme, el cual llamó cabo Boto por ser grueso'y romo, y otro ca-bo de la Trinidad que nombró Boto; la una isleta nombró el Caracol, la otra el Delfin. Esta estrechura de la Punta ó cabo de la Punta de Paria, y el cabo Boto de la Trinidad, no tiene sino cinco leguas, y están en medio las dichas isletas; por la cual estre. chura y el impetu del gran rio Yuyapari, é las olas procelosas de la mar, hacen esta entrada y salida en grande manera peligrosa, y porque el Almirante con trabajo y peligro suyo tambien, lo experimento, llamo aquella entrada angostura de Boca del Drago, y así se llama comunmente hoy.

Fué de laengo de costa de la tierra firme de Paria, quél creia ser isla, y la nombró isla de Gracia, hácia la parte del Oeste, á buscar puerto. Desde la Punta del Arenal, que es el un cabo de la Trinidad, como se dijo, y está la vuelta del Sur, hasta el otro cabo Boto, que es de la misma isla de la Trinidad que está á la mar, dice el Almirante haber 26 grandes leguas, y por aquesta parte parece ser el ancho de la dicha isla, y están los dichos cabos Norte y Sur. Habia grandes hileros de corrientes, el uno al contrario del otro; sobrevenian muchos aguaceros como era el tiempo le las aguas, como arriba dijimos. La isla de Gracia es, como está dicho, tierra firme, y dice el Almirante que es tierra altísima y toda llena de árboles; que llega hasta la mar; esto porque como aquel golfo está cercado de tierra, no hay resaca ni olas que quiebren en la tierra como donde estan descubiertas las playas. Dice que, estando á la punta ó cabo della, vido una isla altísima al Nordeste, que estaria dél 26 leguas, púsole nombre la Bellaforma, porque debia tener de léjos buen parecer, pero todo esto es la tier.

ra firme, que como se mudaba con los navíos de una parte á otra dentro del golfo, cercado de tierra, hacíanse algunas abras que parecian hacer distincion de tierras que estuviesen apartadas, y estas llamaba el Al. mirante islas, porque ansí lo juzgaba Navegó, domingo, 5 de Agosto, cinco leguas de la Punta del cabo de la Paria, que es el cabo oriental desta isla de Gracia; vido muy buenos puertos, juntos unos de otros, y ca. si toda esta mar dice que es puerto, porque está cercada de islas y no hace ola alguna. Llamaba islas á laa partes que se le abrian de tierra firme, porque no hay más de sola la isla de la Trinidad, y tierra firme, que cercan á este golfo quél dice agora mar. Envió á tierra las lanchas, y hallaron pescado y fuego, y rastro de gente, y una casa grande descubierta; de allí anduvo ocho leguas, donde halló puertos buenos. Esta parte desta isla de Gracia dice ser tierra altísima y hace muchos valles, y todo debe ser poblado, dice él, porque lo vido todo labrado; los rios son muchos, porque cada valle tiene el suyo de legua á legua; hallaron muchas frutas y unas como uvas y de buen sabor, y mirabolanos muy buenos, v otras como manzanas, y otras, dice, como naranjas y lo de dentro es como higos; ha-llaron infinitos gatos paules; las aguas, dice, las mejores que se vieron. Esta isla, dice, es toda llena de puertos, esta mar es dulce, puesto que no del todo, sino salobre como la de Cartagena; más abajo dice que es dulce como la del rio de Sevilla, y esto causaba cuando topaba con alguna hilera del agua de la mar, que salobraba la del rio.

Navegó á un ancon, lúnes, 6 dias de Agosto, cinco leguas, donde salió y vido gente, y vino luego una canoa con cuatro hombres á la carabela que estaba más cercana á la tierra, y el piloto della llamó á los indios como que queria ir á tierra con ellos, y, en allegando y entrando, anególes la canoa, y ellos andando nadando, cogió y trújolos al Almirante. Dice que son de la color de todos los otros de las Indias; traen dellos los cabellos muy largos, otros así co. mo nosotros, ninguno hay tresquilado como en la Española y en las otras tierras. Son de muy linda estatura, y todos sobrecreci. dos; traen el miembro genital atado y cubierto, y las mujeres van todas desnudas, como sus madres las parieron. Esto dice el Almirante, pero yo he estado, como arriba dije, cerca de aquella tierra, 30 leguas, pero nunca vide que las mujeres no tuviesen sus vergüenzas, al ménos, cubiertas; debe

HARD.

de querer decir el Almirante, que andaban como sus madres las parieron cuanto á lo demás del cuerpo. Estos indios, dice el Almirante, luego que aquí fueron, díles casca. beles y cuentas, y azúcar, y los envié á tier. ra, á donde estaba dellos una gran batalla. y despues que supieron el buen tratamiento todos querian venir á los navios; vinieron los que tenian canoas, y fueron muchos, y á todos se les hizo buen acogimiento, y se les mostró amorosa conversacion, dándoles de las cosas que les agradaban; pregnntábales el Almirante, y ellos respondian, pero no se entendian; trujéronles pan y agua y unos brebajes, como vino verde; andan muy ataviados con arcos, flechas y tablachinas y las flechas traen casi todos con

Mártes, 7 de Agosto, vinieron infinitos indios por mar y por tierra, y todos traian de su pan y maiz, y cosas de comer, y cantaros de brebaje, dello blanco como leche, de sabor de vino; dello verde, y dello de color colorado; creo que todo sea de frutas. Lo más ó todo hacen de maíz, sino que el maíz es blanco y morado y colorado, de aquí viene ser el vino de diversas colores; el verde, no sé de qué se haga. Traian to dos sus arcos y flechas con hierba, muy á punto; no se daban nada por cuentas, dieran cuanto tuvieran por cascabeles, y otra cosa no demandaban. Hacian mucho por el laton; esto es cierte que lo estimaban mu-cho, y daban en esta Española por un po-co de laton cuanto les pidieran de oro, que tuvieran, y así creo que fue siempre en todas estas Indias, á les principios; llamábanlo turey, cuasi venido del cielo, porque al cielo llamaban tureyro; hallan en él no sé qué olor que á ellos mucho les agrada. Aquí dice ahora el Almirante que todo cuanto les daban, de Castilla, lo olian luego que se lo daban. Trajeron papagayos de dos ó tres maneras, en especial de los muy grandes que hay en la ista de Guada-luna diva él con la cola larges, trajeron lupe, dice él, con la cola larga; trajeron pañizuelos de algodon muy labrados y tejidos, con colores y labores como los llevan de Guinea, de los rios á la Sierra Leona, sin diferencia, y dice que no debe comu-nicar con aquellos, porque hay de aquí doude él agora está, allá, más de 800 legnas; abajo dice que parecen almayzares.

como sus madres las parieron. Esto choe el Abnirante, pero yo he estado, como arriba dije, cerra de aquella tierra, 80 leguas pero mores vide que las majares ho tuvicases sus vergionases, al minos, cubiertes; delas custos en minos, cubiertes; delas

CAPITULO CXXXIV.

\* Continúa el Almirante recorriendo la tierra firme.—Llega á la Punta de la Aguja.—Surge en los Jardines.—De cómo es recibido por los habitantes é informes que toma de ellos.

Deseaba, dice, tomar media docena de indios para llevar consigo, y dice que no pudo tomarlos, porque se fueron todos de los navios ántes que anocheciese; pero mártes, luego, 8 de Agosto, vino una canoa con 12 hombres á la carabela, y tomár n. los todos, y trajéronlos á la nao del Almirante, y de ellos escogió seis y los otros seis invió á tierra; esto parece que lo hacia el Almirante sin escrupulo, como otras muchas veces en el primer viaje lo hizo, no le pereciendo que era injusticia y ofensa de Dios y del prójimo, llevar los hombres libres contra su voluntad, quitando los padres á los hijos, y las mujeres á sus maridos, y que segun ley natural estaban casados, y que ellas otros, ni otras ellos, podian tomar sin pecar y quiza mortalmente, de lo cual era el Almirante cansa eficaz; y otra circunstancia, que venian á los na. vios aquellos so tácita seguridad y confianza prometida, la cual les debian guardar, allende el escándalo y aborrecimiento de los cristianos, que se podia seguir, no sólo en los de allí, pero de toda la tierra y gentes que lo supiesen. Dió luego la ve-la hácia una punta que dice del Aguja, el cual nombre no dice cuándo le puso, y de allí, dice, que descubrió las más hermosas tierras que hayan visto y las más pe-bladas, y, en llegan lo á un lugar, al cual por su hermosura llamó Jardines, donde habia infinitas casas y gentes, los que ha-bia tomado dijéronle que habia gente ves-tida, por lo cual acordó de surgir, y vinie-ron á los navíos infinitas canoas. E tas son sus palabras. Cada uno, dice, que traia su pañezuelo tan labrado de colores, que pa-recia un almayzar, con uno atada la cabeza, y con el otro cubrien lo demas, como za, y con el otro cubrien lo demas, como ya se ha tocado; destas gentes que hoy vinieron a los navíos, algunos, dice, que traian algunas hojas de oro al pescuezo, y uno de aquellos indios que habia tomado le dijo que por allí habia mucho oro, y que hacian dello espejos grandes, y mostraba como lo cogian; dice espejos, porque debia dar el Almirante algunos espejos, y por señas debia el indio decir que del oro hacian de aquellos, no porque les entendioses. cian de squellos, no porque les entendiese palabra. Dice que, porque andaba por alli decorrida por que se le perdian los bastimentos que tanto trabajo alcanzar le habia costado, y esta isla Española estaba más de 300 leguas de allí, no se detenia, lo cual mucho él quisiera por descubrir mucha más tierra, y dice que todo es lleno de islas, y muy hermosas, y muy pobladas, y tierras muy grandes; la gente muy más política que la desta Española y guerreros, y casas hermosas. Si el Almirante hobiera visto el reino de Xaraguá como su hermano el Adelantado, y la corte del Rey Behechio alguna excepcion hiciera en esto.

Llegando á la Punta de la Aguja, dice que vido otra isla al Sur, 15 leguas, que iba al Sueste Norueste, mny grande, y tierra muy alta y llamóla Sabeta, y en la tarde vido otra al Poniente, tierra muy alta; todas estas islas entiendo ser pedazos de la tierra firme, por las abras y valles que sc abrian, que parecian islas distintas, como quiera que él anduviese todavía por dentro del golfo que llamó de la Ballena. cercado, como dicho es, de tierra; y esto parece claro, porque estando como estaba den-tro del dicho golfo ningua tlerra tenia al Sur, sino la tierra firme, luego las islas que decia no eran islas, sino pedazos de la misma tierra firme, que juzgaba ser islas. Sur gió adonde llamó los Jardines, y luego vinieron infinitas canoas, grandes y peque-ñas, llenas de gente, segun dice. Despues, á la tarde, vinieron más de toda la comarca, muchos de los cuales traian al pescuezo piezas de oro de hechura de herraduras; pareció que lo tenian en mucho, pero todo lo dieran, dice, por cascabeles y no los llevaba, y fué cosa esta de notar que un hombre tan proveido como el Almirante, y teniendo voluntad de venir á descubrir, no trujese rescates de diversas maneras, como trujo el primer viaje: todavía hobo alguno dellos, y era muy bajo que parescia sobredorado. Decian, segun po dian entender por señas, que había por allí algunas islas, donde había mucho de aquel oro, pero que la gente eran caníba-les, y dice aquí el Almirante, que este vocablo canibales, tenian todos por alli por causa de enemistad, ó quizá porque no querian que fuesen alla los cristianos, sino que se estuviesen allá toda su vida. Vie. ron los cristianos a un indio un grano de oro tan grande como una manzana. Vinieron otra vez infinitas canoas cargadas de gente, y todos traian oro y collares, y cuentas de infinitas maneras, y atados los pañezuelos á la cabeza que les tienen los cabellos, y bien cortados, y paréceles muy

bien; llovió mucho, y por eso cesaoan gen. tes de ir y venir. Vinieron unas mujeres que traian en los brazos sartales de contezuelas, y entre ellas perlas ó aljófar, finisimas, no como las coloradas que se hallaron en las islas de Babueca; rescatáronse aquellas, y dice que las inviaria á Sus Altezas. Nunca supe destas perlas que se ha-llaron en las islas de Babueca, que son cer-ca del Puerto de Plata, en la Española, y estas más son bajos debajo del agua, que no islas, que haceu harto daño á los navíos que por alií pasan, si no están sobre el aviso, y así tienen título Abre el Ojo. Preguntó el Almirante á los indios dónde las hallaban ó pescahan, y mostrándole de las nácaras donde nacen, y respondiéronle, por bien claras señas, que nacian y se co-gian hácia el Poniente detrás de aquella iala, que era el cabo de la playa de la Pun. ta de Paria y tierra firme, que creia ser isla; y decian verdad, que 25 ó 30 leguas de allí, hácia el Poniente, está la isla de Cubagua, de que lurgo se dirá, donde las cogian.

Envió las barcas á tierra para saber si habia cosa nueva que no hubie en visto, y hallaron la gente tan tratable, dice el Almirante, que, "aunque los marineros no iban con propósito de salir en tierra, pero vinieron dos personas principales con todo el pueblo y les hicieron salir; llegaron á una casa grande, hecha a dos aguas, y no redonda, como tienda de campo, de la manera que son las de las islas, donde los recibieron muy bien y les hicieron fiesta y les dieron colacion, pan y fruta de muchas maneras, y el beber fué un brevaje blarco que tienen en gran precio, de que todos estos dias trajeron alli, y hay dello tinto, y mejor uno que otro, como entre nosotros el vino. Los hombres todos estaban juntos á un cabo de la casa, y las mujeres a otro. Recibida la colacion en aquella casa del mas viejo, llevóles el mas mozo á otra casa é hizo otro tanto; pareció que el uno debia ser el Cacique y señor, y el otro debia ser su hijo; despues se volvieron los marineros á las barcas, y con ellas á los navíos muy contentos desta gente." Estas todas son pa-labras del Almirante. Dice mas: "ellos son de muy linda estatura, y todos grandes á una mano, y mas blanca gente que otra que hobiese visto en estas islas, y que ayer vido muchos tan blancos como nosotros, y mejores cabellos y bien cortados, y de muy buena conve sacion; las tierras, en el mundo, no pueden ser mas verdes y hermosas y pobladas; la templanza, etra tal, que desque estoy en esta isla, dice él, he cada mañana frio, digo, para ropon enforrado, bien que esté tan cerca de la linea equinoccial; la mar todavía dulce; á la isla llaman Paria." Todas son palabras del Almirante. Llama isla á tierra firme todavía, porque así lo creia.

## CAPITULO CXXXV.

\* Prosigue la exploracion de tierra firme.—Erudita disertacion sobre la formacion de las perlas.— Isleta de Cubagua.

Viérnes, 10 de Agosto, mandó dar las velas y fué al Poniente de la que pensaba ser isla, y anduvo cinco leguas y surgió; por temor de no hallar fondo, andaba á ouscar boca por donde saliese de aquel golfo, dentro del cual andaba cercado de tierra firme y de islas, aunque él no creia ser tierra firme, y dice que es cierto que aque. lla era isla, que así lo decian los indios y así parece que no 1 s entendian. De allí vido otra isla frontero al Sur, á la cual llamó Isabela, que va del Sueste á Norueste, despues otra que llamó la Tramontana, tier. ra alta y muy hermosa, y parecia que iba de Norte á Sur, parecia muy grande, todo esto era tierra firme. Decíante los indios que él habia tomado, á lo quél entendia, que la geste de allí eran caribales, y que alli habia o nascia el oro, y las perlas de la parte del Norte de Paria, la vía del Poniente, se pescaban y habian habido las que al Almirante dieron. El agua de aquella mar era tan dulce, dice, como la del rio de Sevilla, y así turbia. Quisiera ir á aquellas islas, sino por no volver atrás, por la prisa que tenia que se le perdian los bastimentos que llevaba para los cristianos de la Espanola, que con tanto trabajo, dificultad y gran fatiga los habia alcanzado; y, como cosa en que padeció grandes afficciones, repite esto de estos bastimentos muchas veces. Dice, que cree que en aquellas islas que habia visto debe haber cosas de valor, porque todas son grandes y tierras altas, y valles y llanos, y de muchas aguas, y muy labradas, y pobladas, y la gente de muy buena conversacion, así como lo muestran sus gestos. Estas son palabras del Almirante.

Dice tambien, que si las perlas nacen como dice Pinio del rocio que cae en las os-

tias que están abiertas; allí mucha razon hay para las haber, porque allí cae mucha rociada y hay infinitísimas ostias y mny grandes, y porque allí no hace tormenta, sino la mar está siempre sosegada, señal de lo cual es haber los árboles hasta entrar en la mar, que muestran nunca entrar allí tormenta, y cada rama de los árboles que entran (y están tambien ciertas raíces de ár. boles en la mar, que, segun la lengua desta Española, se llaman mangles), estaban llenos de infinitas ostias, y tirando de una rama sale llena de ostias á ella pegadas; son blancas de dentro y el pescado dellas, y muy sabrosas, y no saladas sino dulces y que han menester alguna sal, y dice que no sabe si nacen en nacaras; donde quiera que nazcan, son, dice, finisimas, y las horadan como dentro, en Venecia; a esto que dice el Almirante que están llenas las ramas de ostias por alli, decimos que no son aquellas ostias que él vido, y están por aquellas ramas fuera de la mar y un poco dentro en el agua, las que crian las perlas, sino de otra especie, porque las que paren las perlas más cuidado tienen, por su natural instinto, de se esconder cuanto más bajo del agua pueden, que aquellas que vido en las ra-mas. Tomada ocasion desto que dice aquí el Almirante, quiero mezclar un poco de los secretos naturales que hay cerca del criar 6 nacer de las perlas, lo que no creo que se-rá á los leyentes desagradable; las perlas de que hablamos, en latin se llaman propia. mente margaritas, porque se hallan en las conchas de la mar, segun dice San Isidoro, libro XVI, cap. 10 de las "Ethimologías," y es la primera y más principal de las piedras preciosas que son blancas, y las mas blancas son las más finas y ménos rubias.

Engéndranse desta manera: En ciertos tiempos del año, cuando tienen la inclinación y apetito de concebir, sálense á la playa y ábrense, y allí esperan el rocío del cielo, cuasi como si esperasen y deseasen su marido; reciben aquel 100ío del cual conciben y se empreñan, y tales producen sus hijos, que son las perlas ó margaritas, cual fuere la calidad del rocío; si puro fuere, nascen las perlas blancas, si fuere turbio, salen pardas ó escuras, y de aquí, dice Plinio y Solino, se colige tener el cielo más parte en este concebimiento que el agua de la mar tiene. Cuanto más el rocío fuere del alba ó de la mañana, tanto más blancas salen ellas, y cuanto más á la tarde ó noche llegaren á recebirlo, tanto más serán escuras; la edad tambien mucho ayuda á la

blancura: cuanto más viejas fueren, tanto ménos blancas, y tanto más blancas, cuanto las conchas fueren más mozas ó más nue vas, y cuanto mayor cantidad de rocio recibieren, tanto mayor ternán la grandeza. Nunca mayores se dice ballarse que pesen mas de media onza, ni pase de media nuez su medida; tienen las conchas tal sentido, naturalmente, que siempre temen no sal. gan maculadas sus perlas, y por tanto, cuan-do hace sol recio, porque no salgan negras ó rubías ó pardillas, ó su blancor en alguna manera se amancille, vanse al profundo huyendo del calor del sol cuanto más pue. den; si hace relampagos o truena antes que las conchas estén cerradas y del todo estén las perlas formadas, súbitamente, de temor, se afligen y aprietan y malparen, ó del to-do echándolas de sí ó saliendo al cabo las perlas imperfectas y muy chiquitas. En el agua están las perlas tiernas, y sacadas de la ostia se endurecen; temen mucho las con-chas la diligencia é instrumentos de los pescadores, y por eso se afijan y apegan y es-conden siempre dentro de las más ásperas peñas; andan é nadan en compañía, y tie-nen su rey como las abejas, segun dice Pli-nie y Solino, y otros filósofos. El rey ó guiador dellas es la más vieja y la mayor; pre-sa la guiadora ó guiadoras que van delan-te, fácilmente las demás con las redes son presas, y si se escapan algunas, á sus comarcas se vuelven. Desto dice Megastenes, filósofo: Conchas in quibus margaritæ et uniones gignuntur retibus capi gregatimque multas veluti apes depasci, regemque suum habere. Ac si contingat regem comprehendi á piscatoribus, eas protinus circumfundi nec vim effugere: fugiente rege et ipsas effugere. Cuando una sola perla se halla en la ostia es más fina, y por esto se llama unio, y nunca se hallan dos juntas de aquella especie y excelencia; cuando muchas, no son uniones, sino gemas ó margaritas, pero no dejan de ser preciosas si son blancas, y redondas y resadas, y más pre-ciosas si de sí mismas son horadadas. Crecen y descrecen con la luna miéntras están vivas en las conchas; nacen dentro de la pulpa de la carne y debajo, y en cualquie-ra parte de la ostia; cuando la concha signra parte de la ostia; cuando la conona signite la mano de la persona, luego se encoge y cubre cuanto puede de sus riquezas, y porque siente que por ellas le tocan, apriétase cuanto puede, lastima y muerde. La virtud dellas es, que confortan los espíritus, y para restrinir el flujo de sangre y contra al flujo lientérico, y contra al flujo lientérico. contra el flujo lientérico, y contra cardia.

ca, y sincopin y contra diarría; nacen las mejores en las Indias, y, no tales, en Bretaña, que es agora Inglaterra, y por haberlas tomó ocasion Julio César de pasar á ella, y por tiranía y violencia sojuzgarla. Todas las cosas dichas son sacadas de Fisiólogo, de Arnoldo, de Megastenes, de Plinio, lib. VI, cap. 35; de Solino, cap. 16 de su Polistor; de Sant Isidoro, lib. XVI, cap. 10; de Alberto el Magno, lib. II, cap. 2° De mineralibus; del Vincencio, Speculo natural, lib. IX, capítulos 81 y 82, y del libro De proprietatibus rerum, lib. XVI, cap. 62; y lo que dice postrero de Julio César, refiérelo Suetonio, en la vida del mismo Julio César, cap. 47, Britanniam petisse spe margaritarum, quarum complitudinem conferentem interdum sua manu egisse ponduse.

Algunos hay que duden, modernos, empero, y no de mucha auctoridad, criarse las perlas del rocío del cielo, como arriba se ha dicho, diciendo ser más fábula que verdad; pero ni dan razon en contrario, ni asignan la causa de donde tengan origen las perlas ó margaritas, y por tauto parece te. meridad refragar sentencia de tantos y ta. les auteres, que tan diligentes y solícitos fueron en inquirir é manifestar los secretos de la naturaleza. Pudierau, los que no admiten que del rocío se crien las perlas, asignar algunas causas naturales de donde pudiesen proceder; y es una, poderse criar en las mismas conchas por virtud de algun lugar, en el cual impriman los cuerpos celestiales virtud mineral y de la misma agua de la mar, de la manera que se crian las otras piedras preciosas y comunes. Para en. tendimiento desto débese saber, segun Alberto Magno en el lib. I, capítulos 7º, 8º y 9°, que las estrellas, por lu cantidad y su lumbre, y por su sitio y por su movimiento, mueven y ordenan el mundo, segun toda materia y todo lugar, de las cosas que se engendran y corrompen. Esta virtud, así determinada, de las estrellas, se infunde y derrama en el lugar de la genera. cion de cada cosa que se engendra; el lugar recibe las virtudes de las estrellas, cuasi co. mo la matriz ó la madre, que dicen, de las mujeres, rescibe la virtud formativa del embrion. Embrion es la criatura que tiene la hembra en el vientre, luego que comienza á vivir ántes que tenga la figura señala. da de macho ó de hembra, segun su especie, y puédese decir, que es el parto crudo é imperfecto que la hembra tiene en el vientre; de aquí es que, segun los filósofos,

el lugar es principio activo de la generacion. Esta virtud de las estrellas no en todas partes es una, ni es igual en todos los lugares, que sea tierra ó que sea agua; porque en unos lugares se influye y derrama más que en otros indiferentemente, como parece, que en unos se crian leones y no elefantes y en otros elefantes y no leones, y en unos oro y en otros plata y por el contrario; por esta manera, en unos lugares se halla virtud mineral para engendrar perlas y piedras preciosas, ó de las otras comunes, y en otras no, como es manifiesto.

La virtud, pues, determinada á la gene-racion de las piedras en materia terrestre ó en materia de agua, es en la cual concurren todos los lugares, en los cuales las piedras se engendran; y así como en los ani-males que son engendrados de putrefaccion ó pudrimento y cosas podridas, como los ratones, segun la materia que se trata en el libro IV de los "Metauros", las estrellas infunden su virtud vivificativa que les dá vida, por esta manera acaesce en la materia de que se engendran las piedras, sea agua ó sea tierra, se les infunde virtud formativa ó lapidificativa. Obra por esta ma-nera la dicha virtud, conviene á saber, que así como los elementos se trasmutan ó traspasan unos en otros, como cuando la tierra convierte al agua en sí para que sea tierra, lo primero que se hace es, que la virtud de la tierra entra en la sustancia del agua, y altérala, y lo segundo, cuasi señoreándose de ella, tiénela, y entônces comienza el agua á estar queda y ponerse términos, como encogiér dose y embebiéndose, y hasta entônces no pierde su perspicuidad o clareza, ó traslucimiento, pero de allí va corrompiéndose, y así se hace tierra que ya rescibe las calidades de la tierra, que son, ser opaca ó espesa, y escura y seca, lo mis-mo es de los otros elementos. Por esta misma manera acaece de la virtud lapidifica-tiva cuando se infunde en algun lugar, sea agua ó sea tierra, porque la materia agua ó tierra que la dicha virtud toca, primeramente la altera, y lo segundo señoréala y tiénela, y despues que la tiene y vence se-noreándola, conviértela en piedra; por esta manera se pueden engendrar y criar las mar-garitas, uniones y perlas sin ser de rocío, como los autores nombrados dicen, que dentro de las ostías, ó en la misma peña, ó en el arena, ó en aquellos lugares donde las conchas se apacientan, infundan virtud, que comunmente se llama mineral, las estrellas: que la misma agua de la mar, ó alguna cosa que las mismas ostias coman para su mantenimiento altere y entre en la sustancia de aquella, y detenga y venza y señoree, y al cabo la convierta en margarita ó perla, porque como Platon dice, y Alberto, donde arriba en el cap. 5°, lo alega, que, segun los méritos y disposicion de cada materia, se influyen las virtudes celestiales que obran las cosas de naturaleza, secundum merita (inquit) materia infunduntur virtutes cælestes que res natura operantur. Ó tambien la misma agua de la mar suele tener tal virtud, en solo aquel lugar y comarca, que dentro de las ostias, de sus mismas gotas ó de otras cosas que en llas las cosas que en en la comarca de las acuales.

ellas haya, engendra las perlas, Y la señal desto Alberto Magno allí refiere, que hay algunas aguas, por la virtud mineral que aquel lugar donde corren contiene, tan fuertes, que corriendo por tales materias se embeben en las co-as minera. les, ó que tienen vecindad con ellas, por lo cual el agua misma y las cosas que están en ella se convierten en piedras más presto ó más tarde segun que es más fuerte ó más débil la virtud que forma las piedras, ó lapidificativa; pero si aquella misma agua la sacan de aquel lugar y la echan en otro, no se convertirá en piedras: la causa es, porque como esté fuera del lugar donde hay virtud mineral, evapérase y corrómpese, así como cualquiera otra cosa se corrompe estando fuera del lugar de su propia gene-racion. Por esta manera, dice Alberto allí, en el capítulo 7°, haberse experimentado en los montes Pirineos, que dividen á Es-paña de Francia, ser algunos lugares en los cuales el agua lluvia que cae se convierte en piedras, y si la misma lluvia cae ó echan en otro lugar, fuera de aquellos, quédase en agua como era. Por la misma razon hay algunas plantas y palos que están dentro de algunas aguas ó mares que se convierten en piedras, quedándoles la figura de palos ó de plantas, y algunas veces las plantas y arbolillos nacidas dentro de la mar son tan vecinas de la naturaleza de las piedras, que un poco secas al aire, se convierten en piedras; y la señal desto es bien manifiesto en el coral, el cual, sin duda ninguna, se en-gendra de palillos y plantas que están den-tró de la mar. Plinio, en el lib. XXXI, cap. 2°, pone haber una fuente en Asia la Menor, que regando la tierra con su agua la torna piedra, y un rio, que los árboles con sus hojas hacia lo mismo. Esto no puede en alguna manera ser sino por la virtud mineral en aquella tierra à piedras ó peñas que están dentro del agua, ó en la misma mar, como tambien vemos en sierras muy altas, que siempre hay perpétuas nieves, y en ellas se engendra el cristal, lo cual no seria posible, si no fuese por la virtud mineral que allí las estrellas infunden y derraman; desto, algo dejamos ya dicho arriba. Así que no es cosa imposible criarse las perlas en aquella mar sin rocío, de la

mauera que es dicha de suso.

Las perlas que aquí el Almirante hobo se criaban y crian en la mar de una isleta, y al derredor della, que se llama Cubagna, que no tiene agua dulce, sino estéril y seca, y en toda ella habrá obra de dos legnas de tierra inhabitable, puesto que las perlas la hicieron habitada con más de 50 vecinos, españoles; miéntras duraron, iban por el agua siete leguas de allí, á la tierra firme. Dista esta isleta, de donde el Almirante, agora andaba, 50 leguas abajo al Poniente; podia ser que allí en aquel golfo de la Ballena, por donde andaba, o en la marallegada á la Trinidad, ó á la tierra firme, que llamaba isla de Gracia, hobiese quizá algunas perlas, pero parece que no, pues los indios señalaban que al Poniente las cogian. Yo estuve en la dicha isleta y vide las conchas, y en ellas las perlas que tenian debajo de la carne; no eran uniones sino margaritas, porque tenian cuatro ó cinco juntas, muas grandes y otras chicas; las ostias son del tamaño que las de Castilla, y la carne ó pescado dellas la misma, bien sabrosa: yo comí hartas dellas. Adelante, placiendo á Dios, en el libro VI se dirá más desta isleta de Cubagna, y de las perlas, y lo que en ella en los tiempos pasados se ha hecho y ha acaecido.

## CAPITULO CXXXVI.

\* Continúa el Almirante explorando la tierra firme.—Determina volverse á la Española.—Anótanse algunas cosas de un pasaje del Almirante

Tornando á donde quedó el hilo de la historia, en este paso hace mencion el Almirante de muchas puntas de tierra é islas, é nombres que les habia puesto, pero no parece cuándo, y en esto y en otras cosas que hay en sus Itinerarios, parece ser natural de otra lengua, perque no penetra del todo la significacion de los vocablos de la lengua castellana, ni del modo de hablar della; hace mencion aquí de la Punta Seca, de la isla Isabela, de la isla Tramontana, de

la Punta Llana, de la Punta Sara, suponiéndolas, empero ninguna cosa ha dicho dellas, ó de alguna dellas. Dice que toda aquella mar es dulce, y que no sabe de donde procede, porque no parecia haber disposicion de grandes rios (y que los hobiese, dice, que no dejaria de ser maravilla), pero engañábase en pensar que no habia rios, porque aquel rio Yuyapari era tan caudal y poderoso, como está dicho, y otros que salen por allí. Deseando ya salir deste golfo de la Ballena, donde andaba cercado de tierra firme y de la Trinidad, como dicho queda, navegando al Poniente por aquella costa de tierra firme, que él llamaba de Gracia, hácia la Punta Seca, que no dice donde era, halló dos brazos de agua no más, envió la carabela pequeña para ver si habia salida al Norte, porque, frontero de la tierra firme y de la otra que llamó Isabela, al Poniente, parecia una isla muy alta y hermosa; volvió la carabela, y dijo que ha. 116 un golfo grande y en él cuatro grandes aberturas que parecian golfos pequeños, y á cabo de cada uno un rio. A este golfo puso nombre Golfo de las Perlas, aunque no hay, creo yo, ninguna. Esto parece que era al rincon de todo este golfo grande, donde andaba el Almirante cercado de la tierra firme y de la isla de la Trinidad; aquellas cuatro abras ó aberturas, creia el Almirante que eran cuatro islas, y que no parecia que hobiese señal de rio que hicie. se todo aquel golfo, de más de 40 leguas de mar todo dulce; pero los marineros afirma. ban que aquellas aberturas eran bocas de rio, y decian verdad, al menos en las dos, porque por la una salia el gran rio Yuyaparí, y por la otra sale otro grande que hoy se llama el rio de Camarí.

Quisiera en gran manera el Almirante ver la verdad de este secreto, cuál era la causa de haber 40 leguas en luengo y 26 de ancho, como tiene el dicho golfo, de agua dulce, lo cual, dice él, era cosa de admiracion, y razon, cierto, tenia; y tambien por penetrar los secretos de aquellas tierras, que no creia ser posible que no tuviesen cosas de valor, ó que no las habia en las Indias, mayormente habiendo hallado allí muestra de oro y de perlas, y las nuevas de ellas, y descubierto tales tierras y tantas y tales gentes en ellas, por lo cual fácilmente las cosas dellas, y riquezas que había se supieran; pero porque los mantenimientos que llevaba para la gente que estaba en esta Española, y la que traia para que comiesen en las minas, cogiendo oro, se le per-

dian, los cuales habia alcanzado con gran dificultad y fatiga, no le dejaban detener. se, y dice que, si tuviera esperanza de haber otros tan presto, todos los pospasiera, por descubrir más tierras y ver los secretos dellas. Y al fin acuerda seguir lo más cier. to, y venir á esta isla y enviar della dine-ros á Castilla para traer bastimentos y genros à Castilla para traer bastimentos y gen-te à sueldo, y lo más presto que pudiese enviar también à su hermano el Adelanta-do à proseguir su descubrimiento y hallar grandes cosas, como esperaba que se halla-rian, por servir à Nuestro Señor y à los Reyes; pero al mejor tiempo se le cortó el hilo, como parescerá, destos sus buenos de-seos, y dice así: "Nuestro Señor me guie por su piedad y me depare cosa con que ál por su piedad y me depare cosa con que el sea servido y Vuestras Altezas hayan mucho placer; y, cierto, débenlo de haber, porque aci tienen cosa tan notable y real para grandes Principes, y es gran yerro creer á quien les dice mal desta empresa, salvo aborrecerles, porque no se halla que Principe haya habido tauta gracia de Nuestro Señor, ni tanta victoria de cosa tan seña. lada, y dé tanta honra á su alto Estado y reinos, y por donde pueda recibir Dios eterno más servicios, y la gente de España más refrigerio y ganancias; que visto está que hay infinitas cosas de valor, y bien que agora no se conozca esto que yo digo, verná tiempo que se contará por grande excelen. cia, y á grande vituperio de las personas que á Vuestras Altezas son contra esto, que do en cosa más noble y de mayor estado que haya sido cosa de otro Principe hasta agora, ni era de se quitar de ella secamente, salvo proceder y darme ayuda y favor, porque los reyes de Portugal gastaron y tuvieron corazon para gastar en Guinea, fas-ta cuatro ó cinco años, dineros y gente, primero que recibiesen provecho, y despues les deparó Dios ganancias y oro. Que, cierto, si se cuenta la gente del reino de Portn. gal y las personas de los que son muertos en esta empresa de Guinea, se fallaria que son más de la mitad del reino; y, cierto, fuera grandisima grandeza atajar una renta en España, que se gastase en esta empre sa, que ninguna cosa dejaran Vuestras Altezas de mayor memoria y miren en ello; y que ningun Principe de Castilla se halla, ó yo no he hallado por escrito ni por pala-bra, que haya garado jamás tierra alguna fuera de España, y Vuestras Altezas ganaron estas tierras que son otro mundo, y adonde habrá la cristiandad tanto placer, y

nuestra fé, por tiempo, tanto acrecentamiento. Todo esto digo con muy sana intinción, y porque deseo que Vuestras Altezas sean los mayores señores del mundo, digo señores de todo él; y sea todo con mucho servicio y contentamiento de la Santísima Tricidad, porque en fin de sus dias hayan la gloria del Paraíso, y no por lo que á mí propio toca, que espero en su alta Magestad, que Vuestras Altezas presto verán la verdad dello y aveil es esta de la contra del la contra de la contra de la contra de la contra del la contra de la contra de la contra del la contra de la contra del la

verdad dello, y cuál es mi cudicia." Todas estas son palabras formales del Al-mirante, sobre las cuales habria mucho que hablar, pero en breve quiero anotar algunus cosas: lo primero, es manifiesto la bue. na intincion que siempre tuvo el Almirante, para con Dios y con los Reyes, y con cuánta simplicidad de ello hablaba, y creo para mi que algo y mucho excedió en la intincion de agradarles á los Reyes, y por esta ser nimia demasiado no se agradó mu-cho Dies; y él mismo lo confiesa en una car-ta que escribió á los Reyes y á otras perso-nas, que dice así: "Torno á decir con juramento, que yo he puesto más diligencia á servir á Vuestras Altezas, que no á ganar el Paraiso." Estas son sus palabras. Lo se-gundo, se debe notar, que cerca de lo que dice aqui el Almirante, ser cosa real y notable estas tierras y riquezas dellas que ha-bia descubierto, ciertamente, para encarecer la grandeza y dignidad destas cosas de las Iudias, que Dios puso en manos de los Reyes de Castilla, necesario fuera tener 1 elocuencia y eficacia de Demóstenes, y para escribirlo, la mano de Ciceron; un orbe tantos siglos escondido, amplísimo y longuísimo, tan lleno y rebosante de inmensas y quietas gentes, todo él á una mano, felicisimas, fertilísimas, sanísimas y riquísimas tierras. ¿quién lo podrá explicar, loar y dar á entender! Lo tercero, que haya sido especial gracia y don señalado de Dios, y no comparable á cualquiera concedido á los Reyes de Castilla para grande houra suya y favor, y engrandecimiento de su alto Estado y reinos, como el Almirante dice, mayor suficiencia que la dicha se requiere para lo saber engrandecer, y esto, porque por dis-posicion divina fueron elegidos, más que otros ningunos Reyes, para ser ministros medianeros de los mayores servicios que Reyes cristianos á Dios eterno jamás hicie. ion. Desto se sigue lo cuarto que notarse debe; la razon que tuvieron de se alegrar y haber mucho placer, como el Almirante di-ce, y yo anido, que tienen estrechisima obligacion de referir por ello inmensos loores

y gracias á Dios. Lo quinto es, que se note cuán indiscretamente se habian con los Reyes, y cuánto les deservian los que á Sus Altezas disnadian, por unos pocos de gas tos que se hacian, que se de jasen desta empre-sa, pues habiendo parecido tierras fan grandes, y tan felices, y que habían dado muestra de oro, no chica, y de temporales riquezas, mayormente no habiendo e perimentado más de lo desta isla, debieran creer y áun tener por cierto, que en tantos reinos grandes bienes haber podria; y ciertamente, no ménos insensibles parece que eran, y que no les rebosaba mucho el cuidado, de la dilatacion de la fé por estas tierras y gentes. dellas, ni sa celo, pues no tenian el ojo á otro hito sino á que gastaban los Reyes y no recibian provecho, faltandoles consideracion de aquestas tierras y gentes, no para esquilmar el oro y riquezas temporales dellas, sino para divulgar el divino nombre, y convertir todas estas racionales ánimas de que están llenas, y las había puesto Dios y su Iglesia en las manos de los católicos Reyes, y esto bien lo sentia y lloraba el Almirante.

Y con razon, de los tales émulos tenia grande queja, y, como aquel que tantos sudores y trabajos le habia costado y costaba de presente aqueste mundo nuevo que descabria, y habia descubierto, y juntamente la buena intincion que en todo ello tenia; por lo cual todo le daba Dios claro cognoscimiento para que acertase en lo que estaba por venir, como hombre de gran prudencia, pues decia bien, "si que agora no se cognosce lo que yo digo, vervá tiempo que se contará por gran escelencia." ¿Qué se podrá contar en todo lo poblado del mundo, en este género, que se iguale con lo sucedido y procedido en las Indias y de las Indias en nuestros tiempos? lo cual, todo, ántes y despues de su descubrimiento, era estimado por vanísimo é increible, pero, como dije, dábalo Dios á cognoscer y á decir ántes que se cumpliese, al que, por lo principiar, y mostrar, con el dedo habia elegido.

El ejemplo que trac de los Reyes de Portugal, que gastaron muchos dineros y gentes en el descubrimiento y trato de Guinea, ántes que della hobiesen provecho, verdad es; pero de las ganancias que de allí ha habido y hoy hay, ruego yo á Dios que no tenga yo parte ni quien bien ó mal me quiera En aquello que dice que fuera grandisma grandeza atajar (pone atajar por señalar ó reservar), alguna renta en España

para que se gastase en esta empresa, dice la mayor y más sustancial y prudente razon de cuantas ha dicho, el fundamento de todo el bien v causa de evitar el mal, mayormente á los principios, de todas estas Indias; porque si los católicos Reves, aunque siempre vivian con necesidad, situaran ó señalaran cierta renta (que no era menester muy mucha), para que se gastara en la comunicacion y contratacion cristiana, humana, pacífica y razonable de Castilla con estas gentes, y no hobiera tanta priesa en los que les aconsejaban que fueran riquezas á aquellos reinos, ó en estimar que debian ir limpias de polvo y de paja, como si estos reinos, no por otra razon ni título, sino solamente porque acaeció ser descubiertos, lo debieran á aquellos, sin alguna duda los gastos que los Reyes hicieran, les fueran, cuando ménos provecho en estas tierras hubo, recompensados, y sobrepujara la recompensa, y poco á poco se fueran descubriendo las grandes riquezas que en estas tierras habia, y se ganaran todas para Cas-tilla, ganadas primero las voluntades de los dueffos dellas, que con antiguo derecho y justicia las poseian, y entrando por esta puerta, que era la justa, verdadera y legítima, en estas tierras, estos reinos y aquellos fueran felicísimos. Pero harto hicieron los católicos Reyes teniendo consejeros, y los que en estos negocios entenciad, tan ciegos, en no desmamparar del todo la prosecucion de esta demanda, como ellos, precipitándose inconsideradamente, les persuadian. Callo la ignorancia 6 la inadvertencia no muy saludable que tuvieron en no entender que á estas naciones, solamente por ser hombres y gentiles, carecientes de lumbre de nuestra católica fé, de precepto divino de la caridad el celo y obra de darlos doctrina y convertirlos por la forma que Cristo estableció, se les debia; con tal parecer y consejo fueran causa que, con ninguna otra hazaña (puesto que fueron muchas y dignísimas las suyas), dejaran los Reyes mayor memoria, ni la cristiandad tan. to placer, y nuestra fé, por tiempo, tanto acrescentamiento, y la Santisima Trinidad recibiera tanto servicio y contentamiento, como el Almirante con sus sinceras pala-

bounded Drago, dies, que es un exibiard que es el fin de la isla de virace, que como muchas veces está dicho, es la punta de la tierra tirme y de Paria, at Orienta, y on tre el cabo Boto, que es el fin de la isla de la Trinidad, al Peniente, dies, que initia